REFORMA

Amenazan conflictos a comicios en Chiapas

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Chiapas es el estado que más preocupa al Instituto Nacional Electoral (INE), pues está en riesgo la instalación de 519 casillas –7.43 por ciento del total–, por problemas de violencia y conflictos políticos.

De los 13 distritos electorales federales que integran la entidad, hay problemas de inseguridad o sociales en nueve: 01, 02, 03, 04, 05, 06, 08, 11 y 13. Incluso, la violencia ha provocado cientos de desplazados.

En toda la entidad se instalarán 6 mil 977 casillas.

Según un informe del INE, en cuatro distritos -01, 02, 08 y 10- no lograron recorrer todas las secciones electorales por las condiciones de violencia y la presencia de grupos criminales, pues no permitieron el acceso a funcionarios electorales.

El mayor número de casillas se ubica en dos distritos. Por ejemplo, en el 08, con cabecera en Comitán, están en riesgo 164 casillas.

Ahí se ubica Frontera Comalapa, municipio controlado por el crimen, que ha provocado el desplazamiento de cientos de chiapanecos; incluso, la semana pasada el Gobierno envió a la Guardia Nacional. También está Venustiano Carranza, donde ha habido quema de camiones.

En la región de Las Margaritas, donde también hay enfrentamientos, algunos de ellos entre grupos políticos, están en riesgo 143 casillas.

En el distrito 13, con cabecera en Huehuetán, están en riesgo 62. Ahí se ubican los municipios de Chicomuselo y Bellavista, también marcados por la presencia del crimen organizado.

En el distrito 06 con cabecera en Tuxtla Gutiérrez, hay 92 casillas en riesgo; en el 01 de Palenque, 12; en el 02 de Bochil, 35; en el 04 de Pichucalco, 8, y en el 05 de San Cristóbal de las Casas hay 3.

En total, Chiapas tiene 236 secciones electorales con conflictos políticos y 491 con problemas de inseguridad.

La semana pasada, en el encuentro que sostuvieron consejeros con el gabinete de seguridad, se les informó que la Defensa Nacional incrementará el número de elementos, de 700 a alrededor de 900.

Chiapas, estado con más focos rojos de cara a las votaciones del domingo

Martín Faz subraya que grupos comunitarios, no del crimen organizado, podrían obstaculizar el proceso

ALONSO URRUTIA Y FABIOLA MARTÍNEZ

De cara a la cita con las urnas del próximo domingo, el consejero del Instituto Nacional Electoral (INE), presidente de las comisiones Unidas de Organización y Capacitación Electoral, Martín Faz, sostuvo que el organismo ha cumplido con generar las condiciones para la realización de la jornada en paz; sin embargo, reconoció que existe la preocupación por la situación de inseguridad que prevalece en Chiapas, donde las corporaciones de seguridad desplegarán un dispositivo especial.

Faz subrayó que si bien en otras entidades existen algunas alertas por cuestiones de inseguridad, se encuentra muy focalizadas en regiones específicas (Michoacán, Guerrero, Oaxaca y Jalisco), por lo que para el INE, sólo en Chiapas hay una preocupación generalizada. "Ahí sí, nos especificaron (en la reunión con el gabinete de seguridad), se aplicará un despliegue mayor precisamente porque dijimos que Chiapas es un lugar que nos preocupa más por los datos de inseguridad que nos han dado".

En un informe del INE sobre acciones en materia de seguridad, el organismo reconoce que en ese estado sureño se enfrentan dificultades que podrían impactar la elección, pues existen riesgos de que pudieran no instalarse poco más de 500 casillas de las casi 7 mil que el organismo tiene previsto colocar el domingo. En el desagregado de acciones emprendidas que reporta el INE se da cuenta del reforzamiento de la vigilancia militar o policiaca en los distritos ubicados en Bochil, Frontera Comalapa y Chicomuselo, entre otros.

Hasta ahora el personal del INE ha tenido acceso sin complicaciones a todos los lugares y sólo en algunos casos se les ha impedido el paso, pero son grupos comunitarios, aseguró Faz. "No del crimen organizado, ni que estén boicoteando la instalación de casillas o algo así, no. Los grupos que han señalado que van a boicotear la instalación de casilla son comunitarios, sociales, claramente identificados que tienen problemáticas de carácter local que no han sido resueltas por sus autoridades de la zona. Si tienen o no vinculación con otra gente, es asunto que no nos interesa saber".

En entrevista, Faz aseveró que rumbo a la elección del domingo, los esquemas informáticos del INE han sido sometidos a diversos simulacros para probar el Sistema de Información de la Jornada Electoral (sobre incidentes a lo largo de la jornada), el Programa de Resultados Electorales Preliminares y el sistema habilitado para los conteos rápidos.

"Es una parte medular, nos han dejado satisfechos hasta ahora, pero no hay sistema infalible ni perfecto, pero también forma parte de los simulacros ver si están funcionando los protocolos de seguridad y, sobre todo, de continuidad, porque una cosa es la protección cibernética y otro es de sostenibilidad", explicó.

Los simulacros incluyeron suspender el suministro eléctrico para probar la entrada en operación de las plantas contratadas e impedir que los apagones representen un riesgo, por eso se tienen preparadas al menos 333 plantas de energía eléctrica, es decir, una para cada junta local, los 300 distritos electorales y las oficinas centrales del INE.

Al profundizar en aspectos logísticos y de seguridad, se tiene previsto que fuerzas de seguridad estatales y la Guardia Nacional realicen recorridos en acompañamiento a la entrega de los paquetes electorales, aunque no implica el despliegue por cada una de las 170 mil casillas. "En el regreso de los paquetes hay mecanismos de resguardo, pero no son en el sentido de que el Ejército custodie el paquete en sí. Hay un acompañamiento en ciertos lugares".

Por otro lado, mencionó que prácticamente tienen asegurada en su totalidad la presencia de funcionarios de casilla para los comicios del domingo.